

Diario de Costa Rica

Luján y Mata,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Victor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, miércoles 24 de marzo de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CALIF.

BERNARDO SOTO

ES EL CANDIDATO POPULAR
PARA PRESIDENTE DE
LA REPUBLICA EN EL
PRÓXIMO PERÍODO
CONSTITUCIONAL.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tenga para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1'00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

MARZO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Mier. 24 Santos Agapito, ob., Dionisio, Rómulo y Selenco, cf.

Juev. 25 ✠ La Anunciación y la Encarnación del Divino Verbo. Santos Irineo, ob., y mr., y Dimas el buen ladrón.

DIARIO DE COSTA-RICA.

Desde lejos.

Reproducimos hoy unas cuantas líneas que hemos tomado de "El Perú," periódico que representa las ideas políticas del ilustre, del benemérito General Cáceres; de ese valeroso caudillo á quien hemos visto durante largo y peligroso período de nacionales desgracias, siempre firme en el propósito de sostener las nobles inspiraciones de su patriotismo, y siempre resuelto á romper, con el ímpetu más generoso y más sublime, las redes que un sistema antiguo, y pernicioso á fuerza de ser reaccionario, había colocado

en el inmenso mar de los acontecimientos para recoger y aniquilar lo que apareciendo como acción liberal, pudiera convertirse en salvación del porvenir.

Aquellas líneas tratan de un grande hombre, y de un gran proyecto.

Un grande hombre.....

Tanta y tan completa es la confusión que actualmente existe, que unos mismos calificativos pueden tener elástica y diversa acepción.

Consúltense, si no, las diarias opiniones formadas por los constantes odios.

Hubo un país que proclamó doctrinas de progreso, y que antes de llegar al punto de las fulgurosas transfiguraciones pasó por el punto de los sangrientos sacrificios. Como el apóstol sobre las aguas, caminó por sobre "el seno tembloroso de las revoluciones," y alcanzó la barca que debía conducirle á las playas doradas de la tierra prometida.

Y era notable la envidia de los que se habían quedado atrás; y era notable la emulación de los que deseaban seguir con la misma rapidez idéntico rumbo.

Un día ese país se durmió. El sueño perjudicial regó por su organismo todo lo inconveniente de la más profunda laxitud: los miembros, antes activos, las facultades antes dispuestas, sufrieron lamentables descomposiciones.

Hubo demoras, hubo descuidos.

Reorganizado el enemigo, levantó su negro pabellón, y adquirió ventajas con lo desesperado de sus esfuerzos.

La barca tuvo que retroceder, con precioso cargamento de ideas de principios y de esperanzas, con sagrado depósito de progresos. El piloto se había vendido á esas dos miserables deidades, igualmente corruptoras: la ambición y el dinero. Se había arrojado al agua, y contaba con la protección de los monstruos.

Siguió la lucha, no ya general como antes, ni como antes terrible. Pero entretanto, unas mandíbulas enormes, provistas de enor-

mes dientes, y movidas por satánica voluntad, arrancaban de raíz el árbol que representaba anhelo de libres y gloria de patriotas; y el árbol cayó; y todos los tiranos entonaron himnos; y los sacerdotes de "El Católico" rezaron unas oraciones muy salvajes en latín muy bárbaro.

Y la traición fué encumbrada; el crimen fué aplaudido; hubo alabanzas, antifonas, mucho *Te Deum* mucha jaculatoria, mucha procesión.

Y hasta los pobres santos aparecieron en las calles, vestidos de generales, disfrazados de jaques...

Detrás de ellos, seguía la canalla impúdica; la turbamulta indecente.

El pueblo honrado, el pueblo sensato, valeroso y trabajador, no tomó parte ni en el crimen alevoso ni en la apoteosis del crimen.

Sin embargo, léanse los comentarios de hoy; los comentarios del servilismo y de la abyección.

Traidor no es el que cambió de bandera, ni el que sacrificó su causa.

Ese es un grande hombre que sabe muchas cosas, que goza de inmenso prestigio, que tiene licencia para quebrantar las leyes morales, y que, por último y para final de cuentas, comprende cómo se verifican las regeneraciones fundamentales.

No así el ciudadano á quien se refiere nuestro colega del Sur.

Pertenece al siglo, en lo que el siglo sostenga como adelanto y en lo que proteja como liberalismo.

Cobardía, le causa lástima; vileza le causa náuseas.

Eloy Alfaro acaba de llegar al Perú.

Allí Cáceres dirige la nueva situación, y trata de organizar un Gobierno serio, honrado, capaz de curar heridas abiertas, y capaz de ocultar desastres sombríos.

Hay mucha semejanza entre los dos caudillos.

Perseverancia, ambos la han tenido y la tienen.

Aspiraciones nobles, fructifican en ambos corazones

Y esas dos cualidades se hallan unidas por precioso cordón de oro que se llama valor, y que la admiración adorna con esmeraldas de esperanzas y que la justicia adorna con brillantes de triunfos.

Desde la horrible tiranía de Flores hasta la espantosa tiranía de García Moreno; desde la lóbrega dominación de Borrero hasta el fétido predominio de Camaño, el Ecuador, aunque con grandes recursos, no ha podido adquirir honroso puesto; aunque con alas poderosas, no ha podido ascender; aunque con fuerzas notables, no ha podido progresar.

Pero Dios que no olvida; Dios que es suprema rehabilitación, dió vida á Eloy Alfaro.

Y en el sentido verdadero de la palabra, ese es, para su patria, el varón fuerte, ese es el hombre grande.

Lucha sin personales ambiciones á favor de universales ideas.

Dirige muy bien; pelea admirablemente; se hace reconocer como héroe, y poco después, cuando la fortuna le sonríe y la gloria le agasaja, cuando ha cumplido su propósito eminentemente liberal y generoso, disuelve su ejército que lo proclama para el mando; calma los impulsos que tratan de colocarlo en el poder; y se vuelve á tierra extraña donde no ha de encontrar sino el amor sublime de la tierna esposa, y la caricia inocente de los tiernos hijos.

Hé allí su error político.

Libertad completa de la palabra como intérprete de la conciencia y del pensamiento, y de la acción como intérprete de la voluntad; descentralización de la autoridad en lo político y de las rentas en lo económico; honradez como primer atributo de la administración, y progreso como último resultado del esfuerzo; la realidad que vive y crece por encima de la falsía que crece y mata; la discusión que abre caminos, sobre el dogma que cierra talentos; la filosofía sensata sobre la tradición absurda; la paz de los libres sobre la paz de los sepulcros;

Cristo sobre los mercaderes; San Pablo sobre los gentiles; lo que protege sobre lo que monopoliza, lo que perdona sobre lo que condena; la purificación que es ejemplo y que es consejo sobre el infierno que es anatema y que es dolor: eso representa en su Patria Eloy Alfaro; eso quiere, eso busca; por eso avanza, y por eso se sacrifica el admirable héroe del "Alajuela."

Cae Roma, en poder de la Italia unida; cae, nó como esclava, sino para levantarse como reina.

Hacia falta en una corona admirable la perla más limpia; la perla más pura. Era necesario engastar en una grandeza, el incomparable diamante de la gloria.

Se cumplió el suceso.

Quién no recuerda la protesta del Ecuador, ese documento ridículo que la hipocresía dictó y que la necedad copió con repugnantes caracteres?

Eloy conoce lo que vale el destino de cada pueblo, y la seriedad de cada autonomía; y si en lo divino sólo se subordina á la Providencia para obedecerla, en lo humano sólo escucha el progreso para seguirlo.

Han hecho muy bien los peruanos en recibir con pruebas de admiración y de simpatía al héroe cristiano y al ilustre libertador.

La cuestión del latín.

En una carta de París, que hemos insertado hace días, se aludió al efecto producido en dicha capital por un libro de M. Raoul Frary, "La Cuestión del Latín."

En esa obra se estudia la enseñanza secundaria en Francia, y se pide la supresión del latín y del griego, que deberían ser reemplazados, á juicio del autor, por el alemán, el inglés, el español y el italiano.

La tesis no es nueva, aunque sí lo son muchas de las consideraciones expuestas por M. Frary y el punto de vista en que se coloca.

M. Frary estima que la decadencia comercial é industrial de Francia resultará seguramente de la manera como está organizada hoy la segunda enseñanza.

El griego, el latín, los estudios puramente literarios, con los grados académicos y distinciones universitarias, atraen á la parte más inteligente de la juventud, de tal manera, que sólo las categorías inferiores se consagran á los trabajos que hacen posible la vida material de un pueblo, y que tratándose de Francia, le permiten conservar su puesto en el mundo de la riqueza.

Es de advertir que M. Frary no pertenece á la clase de personas que don Alfredo Adolfo Camú comparó con la zorra de la fábula, y que priva-

da de cola, es decir, de latín, verían con gusto que las demás se la cortaran.

M. Frary tiene cola, ó lo que en este caso es lo mismo, sabe latín; ha sido uno de los más distinguidos discípulos de la Sorbona, y ha enseñado retórica en un colegio de provincia.

Sin embargo, eso no impide que su tesis sea completamente falsa. No se trata sólo por lo que se ha podido comprender, de latín y de griego, sino de la segunda enseñanza entera. ¿Debe ser ésta literaria, ó, por el contrario, conviene arrojar de ella la retórica, la historia y las lenguas madres, para consagrar el predominio de la economía política, de la física, de las ciencias naturales, y sobre todo, de la geografía y de los idiomas vivos? M. Frary parece pretender que en la lucha entablada entre las principales naciones, en las que concurren por el mercado universal, el latín, el griego, las letras, la historia son *impediment*; y que lo importante es conocer á fondo las otras materias señaladas arriba.

La falsedad de esa tesis resulta del examen de la enseñanza en Inglaterra y en Alemania. En el primero de esos países, Oxford, Cambridge, Edimburgo, son centros de enseñanza clásica literaria; de allí salen los jóvenes conociendo á fondo el latín y el griego, sabiéndose de memoria á Homero y Virgilio. Y tan penetrados de ello están los discípulos, que Mr. Gladstone, en viaje que hizo á las islas Jónicas, se creyó en estado de entender á los naturales y de hacerse entender. Sin embargo, le sucedió (y lo contamos para que los tímidos cobren confianza) algo parecido á lo que pasó con Abd-el Kader de Francia. Hecha la paz, sometida Argelia, fué á París el heroico guerrero musulmán. Lleváronlo un día á la Biblioteca nacional, y le presentaron al coleccionador de manuscritos árabes quien se puso á hablarle la lengua del Profeta. ¿Cuál no sería la sorpresa de los asistentes al saber por el intérprete que Abd-el Kader manifestaba que no entendía el francés? Pues á Mr. Gladstone que hablaba en griego, le respondían: *No entendemos el inglés.*

Por lo que toca á Alemania, los estudios clásicos gozan aún de más prestigio que en Inglaterra, si bien es verdad que allí se combina ese sistema con el recomendado por M. Frary. Pero examinando el programa de estudios de una Universidad alemana, se comprende que el imperio es la tierra clásica de los estudios de erudición.

Un profesor se pasa varios cursos estudiando un poema de la Edad Media; otro analiza los cantos populares de cualquier país; el de más allá explica las tórnas históricas del pretérito en esta ó la otra lengua: el de acullá enseña francés contemporáneo de los Juramentos de Strasburgo (año 842 de nuestra era), y así centenares de ellos.

¿Quién no ha oído hablar, por otra parte, de las injurias que en los periódicos y revistas universitarias se dirigen á los profesores alemanes á propósito de una canción cualquiera, ú otra fruslería análoga, data del siglo V ó del VI?

Y sin embargo, en ese país, como en Inglaterra, la intensidad de la vida literaria y de los estudios puramente recreativos y eruditos no daña al desarrollo comercial ni al industrial.

Y no se comprende cómo Mr. Frary, cuya preocupación constante parece ser que Francia pueda luchar con los dos pueblos aludidos en los mercados del mundo; no se comprende que en vez de proponer la descentralización universitaria, el fomento de las escuelas profesionales y aún si se quiere la reforma en el sentido de las lenguas vivas y de las ciencias naturales, pida pura y sencillamente la supresión absoluta de todos los estudios clásicos, borrando de una plumada la historia, el latín, el griego y las dos grandes literaturas de la antigüedad.

Sin embargo, en estos momentos gastan ciertas ciudades americanas, como Baltimore, sumas considerables para llegar á la altura de sus émulas inglesas y alemanas en punto á enseñanza de las letras.

Lo que allí se ve es la manía de las recetas que padecen en Francia, y en España. Cada cual tiene su librito, su plan, su regla, y la quiere usar en seguida. Oídles: se trata de una panacea. Uno establece el medio grado, allá antes de 1868; otro lo suprime; la revolución acaba con el griego; la república inventa el famoso plan en que se obliga á los chicos de catorce años á aprender lo que talvez los dos hermanos Humboldt, resumen del saber humano, ignoraban al morir de viejos; viene el Sr. Martín de Herrera, y después el Sr. Navarro, y luego el marqués de Sardoal, los Sres. Gamazo, Albareda, Pidal, Montero cada uno con su plan, con su receta, con su panacea y su sánalo-todo. A esas reformas las llama el buen sentido trastornos dañosos. Gracias á ellas vamos poniéndonos en tal estado, que aquí nadie sabrá dentro de poco ni latín, ni griego, ni historia, ni francés, ni inglés, ni derecho, ni matemáticas, ni nada más que lo necesario para hacer uno de los discursitos de Cadalso en los *Eruditos à la Violeta.*

(De un diario español)

BOLETIN.

Lamentamos profundamente la muerte del joven Manuel María Zuñiga, ocurrida en Limón el día 23 por la madrugada.

El Sr. Zuñiga se encaminaba á Europa con el objeto de hacer estudios de medicina. La fiebre que en esta época ataca en el litoral, lo condujo á la sepultura.

El "Perú" diario de Lima, y órgano del General Cáceres, en su número correspondiente al 5 de marzo saluda al Gral. Eloy Alfaro en los siguientes términos:

"EL GENERAL ELOY ALFARO.—

Este prestigioso jefe del partido liberal ecuatoriano se encuentra desde antes de ayer, entre nosotros. Los más importantes órganos de la prensa de esta capital se han apresurado á saludarlo y nosotros cumplimos hoy, como lo deseábamos, con este grato deber.

El General Alfaro es uno de los patriotas Sud-Americanos que vienen trabajando sin descanso por la libertad del pueblo donde vió la luz, y que ha sido, como ningún otro en el continente, presa de los tiranos, desde que se separó de la gran Colombia para transformarse en República independiente.

Joven aún, el caudillo radical del Ecuador, como le ha llamado, con bastante propiedad, á lo que entendemos, uno de nuestros colegas, ha dado ya muchos días de gloria á su patria.

Enemigo incansable de García Moreno, sombrío trasunto de Felipe II, fué uno de los que, con sus constantes esfuerzos, contribuyeron, al fin, á derrocar á ese dictador perpetuo.

Más tarde se revolucionó contra la dictadura del General Veintimilla, y triunfó, al fin, después de una serie de combates el 9 de julio de 1883, en Guayaquil.

Pero el hecho culminante del Señor General Alfaro es, indudablemente, el combate que sostuvo el 6 de diciembre de 1884, en el vapor de guerra "Alajuela," contra cuatro buques del gobierno ecuatoriano: el "Santa Lucía," el "Huacho," el "Sucre" y el "Mary Rose." En este brillante hecho de armas, el General Alfaro, como es sabido, abordó y rindió con setenta y dos hombres, voluntarios todos, al vapor Huacho, donde había 400 ó 500 soldados veteranos. Atacado luego por fuerzas cuatro veces superiores, el héroe de Jaramijó, que así se llamaba el sitio donde se verificó el combate, incendió su buque y lo hundió en el mar, para que los enemigos de su causa no se apoderaran de tan glorioso trofeo.

Alejado de su país desde esa época, en Centro América, se nos dice que su viaje tiene por objeto restablecer su salud, un tanto quebrantada, y dar prestigio á las huestes revolucionarias, que hace más de un año luchan contra el gobierno teocrático del Ecuador; al que con tanta propiedad califican en esa República hermana de *terrorista.*

Saludamos cordialmente al correligionario y le ofrecemos los sentimientos de nuestro respeto y simpatías.

Hé aquí la forma *literal* del salu lo en diferentes naciones, según una curiosa relación que tenemos á la vista:

Los alemanes:—¿Cómo se *halla* usted?

Los holandeses:—¿Como *va* usted?

Los ingleses:—¿Cómo *hace* usted?

Los bohemios:—¿Cómo se *tiene* usted?

Los franceses:—¿Cómo se *lleva* usted?

Los chinos:—¿Cómo ha *comido* usted?

Los egipcios:—¿Cómo ha *sudado* usted?

Los suecos:—¿Cómo *puede* usted?

Los rusos:—¿Cómo *vive* usted?

Y los persas:—¿Qué tu *sombra* no venga nunca á menos!

Globos luminosos.—En Bruselas han verificado ensayos de un nuevo sistema de aerostación luminosa aplicado á la telegrafía militar empleándose al efecto un globo de menor tamaño que los ordinarios, lleno de gas hidrógeno puro, y por tanto muy ligero, que determina una grande fuerza ascensional al globo, el cual queda lleno del gas en muy pocos minutos.

En lo interior del globo se coloca una lámpara eléctrica incandescente, provista de un aparato de seguridad para evitar una explosión, la cual está en comunicación, por medio de un conductor metálico, con una pila Jablocheff, muy poderoso y de peso insignificante, que se hace funcionar por medio de un aparato Morse, y así puede iluminarse el globo á voluntad del aeronauta. Este, para comunicar con la tierra y transmitir noticias, no tiene que hacer más que apretar el botón del aparato, y se produce una corriente intermitente que figura en la oscuridad los puntos y las rayas que constituyen los signos telegráficos.

RIQUEZA. Dice el "World" que el palacio de Rotschild en la calle de san Florentino es una fortaleza blindada.

Todas las alhajas y objetos de arte se hallan además dispuestos de tal modo, que oprimiendo un botón se quedan encerrados en arca de hierro.

En cuanto á los cuadros, cada uno de ellos tiene su estuche numerado, y toda la galería puede quedar encerrada en una hora. Sólo los estuches representan un valor de 50,000 francos.

Un portugués y un gallego que iban de viaje habían de pasar un puente, á cuya cabeza había un hombre encargado de cobrar los derechos de pasaje.

—¿Como se llama V.? preguntó el cobrador al portugués que iba delante.

—Yo me llamo, contestó el hijo de Lusitania finchado como un globo, Alfonso de Póral y Pereira, Silva, Cobral, Mández, Carreira y Fabra.

—Pues á razón de un cuarto por nombre vaya aflojando la mosca.

El gallego que había escuchado esto se adelantó con la modestia de su raza, y preguntado cómo se llama.

—Yo, señor contestó arrojando un ochavo, apenas me llamo pedru.

Sobre el idioma universal. En el Círculo Filológico Matritense se ha constituido lo "Sociedad Volapükista" nombrando la siguiente junta directiva.

Presidente, D. José de Letamendi; Vice-Presidente, D. Casto Vilar; Secretario, don Francisco Fernandez Iparraguirre; Vice-Secretario, D. Simón Viguria; bibliotecario, D. Agustín Salmero y vocales, don Carlos Chaenca y D. Cilio Troullind.

Las clases de Volapük continúan dándose de 5 á 6 de la tarde los domingos.

SECCION amena.—Le preguntan á un hombre casado:

—¿Qué es la mujer?

Y contesta:

Una revista de bondad y gracia en un tomo elegantemente encuadernado. Aunque resulta algo caro, ningún hombre debe quedarse sin un ejemplar.

Hallábase un periodista de visita en una casa, y se habló del periódico en que escribía, y del que había un número sobre la mesa.

—¿Como!—preguntó un caballero que se hallaba presente, hojeando á la vez el periódico.—¿describe usted aquí?

—Sí, señor—contestó aquel—ese primer artículo es todo mío.

—¿Caramba!—repuso el caballero, mirándole con la mayor atención—¿que letra tan clara y tan redondita tiene usted; ¡si parece de imprenta!

*** Don Pablo y su mujer, que viven en el campo, han salido á dar un paseo.

Durante su ausencia, un ladrón

ha entrado en el cuarto, no habiendo podido robar más que dos docenas de cubiertos.

El marido trata de dar inmediatamente parte á la autoridad; pero su esposa le detiene diciéndole:

—Es preciso, hijo mío, que desistas de tu propósito, pues de lo contrario tendrías que confesar que nuestros cubiertos eran de plata Meneses. ¿Que diría de nosotros el Juegado?

EN VISPERAS DE CASARSE

Á UNA JOVEN

Si no buscas el placer,
Sino entusiasmo y ventura,
Al amor da tu hermosura,
Mas no al oro ni al poder.

Para un beso de tu labio
No son suficiente precio
Ni las riquezas del necio
Ni los laureles del sabio.....

Para comprar la ilusión,
La dicha, el honor, la calma
Hay que dar alma por alma,
Corazón por corazón.

Leopoldo Augusto de Cueto.

Correspondencia del Diario.

Nueva York, febrero 22 de 1886

Señor Director del "Diario de Costa-Rica"

San José.

Oyendo el vigoroso eco de gratitud y de entusiasmo del gran pueblo americano escribo hoy estas líneas. Sesenta millones de almas festejan actualmente este día de la Patria natalicio de su *Libertador y Padre*; sesenta millones de seres libres en medio de una nación soberana que ha dado al mundo el espíritu de sus leyes, la pasión de sus derechos, el culto de la independencia y de la dignidad humana.

A medida que pasan los tiempos crece la figura de Jorge Washington. A proporción que nos alejamos de la antigüedad austera que produjo á Cincinnati el único hombre con quien puede compararse á este grande hombre, se magnifica más y más el prestigio de sus virtudes. El mundo se va esterilizando para la poesía de los sentimientos sublimes, y mientras más se hace infecundo para los hechos eximios del patriotismo y de la abnegación, mas radiosa es la aureola que orla la frente de aquellos varones ilustres que ejecutaron hazañas heroicas con el brazo y con el alma, por la Libertad y por la Patria. Se les mira como á Semi-Dioses á quienes no es posible imitar; se les admira y bendice como seres superiores y afortunados que vivieron en épocas providenciales en que el ideal era el sacrificio por lo noble y por lo grande, el único amor, la gloria, la sola ambición, la inmortalidad en el recuerdo y gratitud de los pueblos.

La misión de Washington no fué únicamente la de encabezar rebeldes decididos á romper el yugo colonial; juntarlos, organizarlos, forjar las huestes y conducirlos al combate y á la victoria. A falta suya cualquiera otro de sus conmlitones habría llevado á cabo la proeza de los triunfos con un pueblo resuelto á expulsar del sagrado de su suelo toda tutela extraña y vivir la existencia propia, ennoblecedora y trascendental de las naciones soberanas.

Cualquiera otro habría sabido vencer, pues el vencer es obra del valor, que es atributo que sobreabunda; de la constancia, que es virtud que se confunde con la tenacidad del genio guerrero, que no siempre descuella en almas privilegiadas, sino que suele ser como una luminosa intuición del natural instinto de la conservación individual.

Cualquiera otro habría fundado la República. Sólo Washington pudo fundarla inmortal.—Repúblicas nacen y perecen á cada sol de la Historia. Nacen enfermas de egoísmo, envenenadas de tiranía, y mueren á poco desacreditadas y podridas.

Hubiera Washington cedido á los impulsos de la ambición; hubiera simplemente plegado á las exigencias de sus conciudadanos, que en su mal entendido amor por la República querían mantenerla por indefinido término bajo la tutela de su primer servidor, y hoy no presentara esta nación al mundo el modelo de los gobiernos y el modelo de los pueblos.

Comprendió Washington su deber, y esa fué su magna virtud. Advirtió que la gran suma de prestigio que iba acumulándose al rededor de su personalidad, era un robo al prestigio de las instituciones, y como un soberano que en la plenitud de su imperio se descinó la corona y abdicó, así él abdicó Poder é influencia ante la sublime magestad de la ley. Acostumbrándose iban los hombres á la idolatría del hombre, y él postrándose reverente ante su propia obra, les recordó que solo el influjo de las leyes, la práctica de los derechos y la conciencia de la soberanía son indispensables para la existencia y gloria de la República.

Cuatro millones de hombres á medio libertar presenciaron aquel esfuerzo sublime de la abnegación, y acaso no todos comprendieron su trascendencia. Hoy lo aplauden, hoy lo admiran sesenta millones de ciudadanos, libres, como no hay ninguno otro sér sobre la tierra.

(Continuará.)

Puntarenas, marzo 23

Hoy á las 8 y 40 fondeó el vapor N. A. "San Juan" procedente de Panamá, sin pasajeros. Carga: 149 bultos de mercaderías, 2 sacos y un paquete de correspondencia y consignado á las Compañía de Agencias.

AVISO

El que suscribe tiene el gusto de avisar al público, que ofrece sus servicios como sastre que se hace cargo de toda clase de obras que lo ocupen. También trabaja camisas para muebles de toda forma, y que sea el mueble bien hecho.

Precios: sillas medio forro \$ 0'50
 ,, forro entero ,, 0'75
 sofaez ,, 2'50
 poltronas grandes ,, 1'25
 ,, pequeñas ,, 1'00

También limpia ropa de paño de casimir ó seda.

Residencia: es en la casa de don Damian Soto. Calle Carrillo O.

San José marzo 22 de 1886.

MANUEL SÁNCHEZ.

8 v. 1

Aviso al Público,

En la Plaza Principal, al Sur de la parroquia, se ha establecido una caballeriza, en la cual encontrarán mis favorecedores, bestias de alquiler para viajes largos y para paseos, tanto mulas como caballos, á precios módicos.

Cartago, 14 de marzo de 1886.

JACINTO CARBONELL.

10 v. 5

ANDARSE.

Vendo una hacienda "La Marina" que consta de platanar nuevo y potrero con reses. Tiene también una casa muy cómoda, con una tienda vinatería y taquilla. Es un buen negocio que garantizo.

Para pormenores, pueden ocurrir en la misma hacienda á don Gabriel Mejía, mi hermano político ó en Heredia á su dueño

4 JERÓNIMO M. FERNÁNDEZ.

ESTUDIO

de la lengua inglesa

en toda su extensión, por comparación con el español.

Profesor:

JUAN ROJAS BUSTAMANTE.

20 v. 5

Cimento romano

"PORLAND" de primera calidad, acaban de recibir

6 v. 3 CORONADO & HERMANO.

Dr. G. W. Cooke,

Cirujano Dentista.

Graduado del Colegio de Baltimore,

Ofrece sus servicios al público, tanto en la parte operativa, como en la artística de su profesión.

GABINETE DENTAL.

frente á la Plaza de Armas.

Desde las 8 a. m. á 10 a. m.

„ „ 11 a. m. á 5 p. m.

15 v 11

PRIMA

DE

La Ilustracion Española
 Y AMERICANA.

Acabamos de recibir la interesante novela de "Henry Gred vile," titulada

"La Condesa de Rumiasine,"

Adornada con magníficos grabados—y ricamente empastada, la cual se ofrece como *Prima* á los suscritores de "La Ilustración Española y Americana" al costo de gastos.

LUJÁN & MATA.

6 v. 6

*
 Medalla de Oro
 Diploma de Honor
ASMA
 Catarro
 Opresion
 Tos nerviosa
 Enfisema pulmonar
 Afecciones de las Vias respiratorias
 Para el inmediato alivio de estas diversas Afecciones y para su cura nada iguala ni supera al

PAPEL
 y los CIGARROS de
GICQUEL
 Farmacéutico de 1ª Clase, en PARIS
 DEPÓSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS
 en Costa-Rica: D. Don Panfilo Valverde

*
MARROQUINERIA FRANCESA
 PELLION y MARCHET
 en Dijon (Francia)
 Cartapacios de Abogados
 CARTERAS de MINISTROS, TARGETEROS
 CARTERAS PARA FOTOGRAFÍAS
 LIBROS DE MEMORIAS Y DE NOTAS
 NECESERES LE ESCRIBIR PARA LOS VIAGEROS
 Especialidad de Artículos de Marroquinería para las Señoras
 ALGUNO FOTOGRAFÍOS DE TODOS GÉNEROS y TAMAÑOS
 LIBRERIA RELIGIOSA DE LUJO
 y libros de Horas, Misales, etc.
 Ilustrados con Tinta Negra y con Tintas de colores.

GANGA

Vendo una casa con su correspondiente solar, bastante barata. Está situada cerca de la plaza de los Dolores de esta ciudad. Para precio y condiciones, pueden entenderse con Avelino Castillo G., en el establecimiento de Don Pedro Hurtado.

San José, marzo 16 de 1886.

8 v. 4

LAS CLASES PARA SEÑORITAS

se abrirán hoy á las 8 a. m. en el local que ocupó la Escuela de Párvulos (Esquina N. E. de "El Parque.")—La cuota será un peso mensual.

San José, marzo 10 1886.

FÉLIX PACHECO.

6 v. 5

Imp. de J. Canalias, P. Principal, 30.

Medallas de Oro y de Plata en las Exposiciones de 1865 y 1879 en París.

Curacion

DE LAS

INCONTINENCIAS de la ORINA

CON LAS

Grageas Grimaud

de POITIERS

FERRO-ERGOTADAS

Aprobadas por varias Sociedades de Medicina de Francia y del Estran, oro.

Empleadas desde mas de 30 años há en los Hospitales, Asilos y las Colonias penitenciarias con buen éxito constante, contra las Enfermedades cloróticas y Anémicas de todas clases.

PALIDEZ DE LOS COLORES DEL CUTIS

Nuevo método MEDICINAL precioso y único para la CURACION de las

INCONTINENCIAS DE LA ORINA

VENTA POR MAYOR:

En Poitiers (Francia), en la Casa de MM. GRIMAUD FILS y C., rue (calle) Boncenne, 19

Depositos en las principales Farmacias

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La

VELOUTINE

Polvo de Arroz especial

PREPARADO AL BISMUTO

Por CH^{les} FAY, Perfumista

PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS



Escopetas Galand De la última perfeccion. — 90 0/0 de ica perdigones eficazes á 40 metros.—Tiro garantizado sin rival.

Escopetas Galand Superiores como solidez, largo alcance, elegancia y precio.

Escopetas Galand Modelos ingleses de primera clase, 40 0/0 mas baratas que en Londres.

Carabinas Galand para puesto, salon, caza; armas de la mayor exactitud para el tiro.

Revolvers Galand de arzón, de cintura, de bolsillo. Solidez, seguridad y exactitud de tiro.

Album Galand Tratado completo del Fabricante de Armas; se envia gratis y franco. — Escribir:

GALAND, Armerier-Fabricant, 13, rue d'Hauteville, PARIS

L. T. PIVER en PARIS
 IMPORTADOR DEL
 Nueva PERFUMERIA Extra-fina

CORYLOPSIS del JAPON

Jabon..... al Corylopsis del Japon | Polvo de Arroz. al Corylopsis del Japon
 Extracto..... al Corylopsis del Japon | Brillantina... al Corylopsis del Japon
 Agua de Tocador al Corylopsis del Japon | Aceite..... al Corylopsis del Japon
 Loción..... al Corylopsis del Japon | Pomada..... al Corylopsis del Japon

